日・韓の現代文学に見られる「老い」の問題

金 春美 (キム・チュンミ)

一はじめに

青春、愛、死が倦むことなく文学作品の主題をなしながら語り継がれてきたのに比べ、老いは無視、あるいは忌避されてきたと言える。しかし私たちが生に対立させなければならないのは、死よりむしろ老いであろう。老いはある意味では死より悲惨である。ボーヴェワールが言うように、死は時によっては生を救うものになりうる。しかし老いが美しいものになりうるためには、色々な前提条件が要る。例えば健康、例えば経済的余裕、例えば老後を保障する国家次元での対策等々。しかしこれらは全く不確実であり、単なる願望にとどまる可能性が高い。だとしたら、死より老いに目を向ける必要性が多大であるのは言をまたないであろう。ボーヴォワールは次の性が多大であるのは言をまたないであろう。ボーヴォワールは次のとどまる可能性が高い。だとしたら、死より悲惨である。ボーヴォワールは次のとどまる可能性が高い。だとしたら、死より悲惨である。ボーヴォワールは次の性が多大であるのは言をまたないであろう。ボーヴォワールは次のように言っている。

在が過去にあったことの衰退あるいは否定である場合、特に悲しい。味では死は生に絶対的な次元を付与することによって生を救う。死いは全ての人に同等に存在し、一つの総体をなす。ヴィクトル・ユゴは全ての人に同等に存在し、一つの総体をなす。ヴィクトル・ユゴは一は同時に、そして永遠に三十歳であり、八十歳である。しかし彼が八十歳であった時には、彼が生きた現在が過去を摩滅させていた。死は一世の過去に対する優位は一 殆ど全ての場合にぞうであるが 一 現

な基準によって判断できる部分とできない部分があって当然である。の民族が築き上げてきた歴史と風土が生み出した文学には、普遍的かなり大きな相違を見せていることに注目するようになった。一つたいがどう描かれているかに関心を持ち始めた。そしてそれが老いの問題を考え始めてから、私は日本と韓国の現代文学におい

た老いは著しい乖離を見せている。しかり、それにしても、韓国の現代文学と日本の現代文学に描かれ

結論から言えば、韓国文学には老人の実存が作品の中心をなしている作品が殆どないと言える。言い換えれば、「老人文学」というジャンルで括ることのできる作品がないと言うことになる。老人が主いの問題ではない。実体としての老いの問題より他のコノテーションの方が強く感じられる。韓国文学の諸作品が何を伝えようとしているのか、なぜそうなったかという問題は、日本文学に描かれた老いと比較することによって相対化できるであろう。また、ここで考察の対象にした日本の作品、「老人文学」というジャンルで括ることができる作品の特徴も、韓国文学における老いに対する描写の特質と比較することで、相対化が可能であると思われる。

日本文学において谷崎潤一郎の「瘋癲老人日記」は、老いと性の日本文学において谷崎潤一郎の「瘋癲老人日記」は、老いと性の日本文学において谷崎潤一郎の「瘋癲老人日記」は、老いと性の日本イデオロギーであった歴史を持っている。その過程で支配層の「なイデオロギーであった歴史を持っている。その過程で支配層の「なイデオロギーであった歴史を持っている。その過程で支配層の「駅では、老人文学において谷崎潤一郎の「瘋癲老人日記」は、老いと性の日本文学において谷崎潤一郎の「瘋癲老人日記」は、老いと性の

生じ、あるいはそれらの妥協、融合がどこまで作品を規制しているに、生活を拘束する規制として受け継がれてきたと言える。しかしし、生活を拘束する規制として受け継がれてきたと言える。しかした、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉が、両国の文学にが、ここで重要なのは、韓・日における〈近代〉との間に軋轢や歪みがいかにしてに続いる価値観の残滓と〈近代〉との間に軋轢や歪みがいかにしてに続いる価値観の残滓と〈近代〉との間に軋轢や歪みがいかにしているというない。

が、本稿ではこの辞書的な意味の枠内で論を進めたい。現などを含む(『広辞苑』)。近代をどう捉えるかは大きな問題である主義化、民主化、近代的自我の確立を追求する立場、近代都市の出主義的な定義では、近代とは「今に近い時代」となっている。この書的な定義では、近代とは「今に近い時代」となっている。このでは、本稿ではこの辞書的な意味の枠内で論を進めたい。

かが明るみになるからである。

からである。

一般的な時代区分に従って、明治維新以降の文学を日本の近代文学ととらえ、一九〇〇年以降の開化期文学を韓国近代文学の始まりととらえるなら、上のような近代的な要素がどれほど両国の作品とととらえるなら、上のような近代的な要素がどれほど両国の作品とととらえるなら、上のような近代的な要素がどれほど両国の作品というである。

代を制度ととらえることは認識の座標布置に過ぎないとした上で、 ものなら、近代が追求する価値観からみて、老いはいったいいかな つが、人間の非人間化、または統合された個人の主体の崩壊を含む 時間化、新しい空間概念の導入等々の形で表われる。近代が科学で て都市の風景、深層的なものとして無意識の発見、空間的なものの 的な価値概念であると規定している。その美学は表層的なものとし 近代とは科学であり、技術であり、 である以上、文学も一つの制度であるということだ。金允植は、近 置であった。鉄道制度、郵便制度、教育制度、行政制度などが近代 うとした林和(一九〇八―一九五三)にとって、近代とは制度的装 るものとして存在しうるのであろうか などをはじめ、韓国において初めて〈近代〉文学の位相を把握しよ 「朝鮮新文学史序説」(一九三五)、「概説朝鮮新文学史」(一九四〇) 「新文学史の方法」(東亜日報、一九四〇年一月十三日―二十日)、 制度であり、合理性であり、近代の美学あるいは方法論の一 価値中立的な精神のような普遍

値を失い、蔑視ないし軽視の対象になる。 工業化を軸にした経済成長は、生産性と効率の原理に支配される。 工業化を軸にした経済成長は、生産性と効率の原理に支配される。

明に物語っているといえる。
ーナル』に掲載された次の記事は、韓国における老人の現住所を克だろうか。家庭の月とされている五月、母の日を迎えて『時事ジャだろうか。家庭の月とされている五月、母の日を迎えて『時事ジャ

老いを認めようとしない。老いには付加価値がないのだ。生産性優先主義、競争主義、覇権主義はどのような形のものであれ、は今や留保されている。老化を忌避する集団無意識はより冷酷だ。子供から母へ、母から父へと拡大されてきた社会(国家)の配慮

ている。

して、河合隼雄の次のような指摘を挙げられるであろう。河合は、幸福をもたらすものではなかったようだ。その反省的思索の一つと上の言説を受け入れる限り、近代は韓・日両国で必ずしも老いに

普遍的な知をもたらす科学は、本来、価値判断と無縁のものである 学によって他を見るとき、自と他のつながりは失われがちとなる。 例えば、私という個人と私の父という老人とのかかわりを考えるためには、神話の知を必要とするということだ。これは、家族という関係網で老いと関わるとき、近代の論理では捉えられない不条理なものに頼らざるを得ないということを示しており、近代化に邁進してきたこれまでの足取りを転倒させることにも繋がりうる。しかし、 私たちが置かれているのが広義の近代である以上、老いの問題は与 私たちが置かれているのが広義の近代である以上、老いの問題は与 なられた現状の中で問われるしかないのである。

罪意識あるいは贖罪意識のようなものに支えられるか、 題を解決するにははなはだ不十分であろう。社会の一般的な通念と 家族主義が通底するのなら、もはや伝統的な家族主義は、老いの問 るいは扶養の義務を果たしたりするなどの桎梏やしがらみに、その 理由で愛憎の入り混じった不本意な金銭上の援助を行なったり、 (一九一五) 的な選択によらない限り、実践的な規範として機能しえないのであ しての義務は強制事項ではない。老いた親の面倒を見るか、放棄す る。だが、 韓国の現代文学では、一つの解決方法として家族主義を提示して 個人の選択肢にかかわる問題である。 などに見られるように、 島崎藤村の「家」(一九一〇)や夏目漱石の「道草」 血統的に家族関係にあるという 孝行という慣習は、 個人の自主 あ

次的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大的な資料にした。

大のように表出され、どのように対処されているかを探る

まり、 韓国人の共同幻想に符合するものであるということを意味する。 ベスト・セラーであるということは、 (一九六七) は映画化されて、 ベスト・セラーにもなり、「祝祭」や、同じ李清俊による「西便制 と大衆性を同時に持ち合わせているものである。「祝祭」「長雨」は 作品は、 九六)を考察の対象にした。ここで検討・言及されるこれらの文学 の「枯れた花」(一九九五)、李清俊(一九三九~)の「祝祭」(一九 呉貞姫(一九四七~)の「銅鏡」(一九八二)、朴婉緒(一九三一~) の背景のみならず、主人公の生活と意識が現在の社会に根付いてお いうことだ。 韓国文学の中では尹興吉(一九四二~) そこに描かれたものが、今なお実質的で切実な問題であると 現在、 朴婉緒の「枯れた花」と筒井康隆の「敵」 韓国の文学界を代表する作家たちの作品で、文学性 最大観客動員を記録した作品である。 作品で表出されているものが、 の 「長雨」 (一九八〇)、 は、 作品内

考察の対象とした。り、本稿での推論が現時点でなお有効であることを裏付けるために

の相違性を認め、その前提の下に以下のような問題を探っていきたい。ここでは一つの仮説として、韓・日両国の文学作品に描かれた老い

問題1、 日本と韓国の近代文学に描かれた老いの内実

問題3、 問題2の背景と動因

問題2、

その相違性と距離の確認

一般論として老いが作品化されるとき、類似性を見せるのは当然であるが、ここでは韓・日両国の文学の相違性や距離の究明に焦点のアプローチが必要であるが、本稿ではそこまで充分な検討はできなかった。これらのカバーできなかった部分は今後の課題にしたい。また、日本ではほとんど知られていない韓国の文学作品を紹介する必要から、各作品を検討する冒頭に多少詳しい梗概を入れた。この点で議論が少々煩瑣になったことを断っておきたい。

二 韓国文学に描かれた老いの内実

A 作品へのアプローチ

呉貞姫「銅鏡」(一九八二)

1

吏だった老人と、その老妻の夏の一日を描いた作品である。を大切にし、価値あるものと思う」、停年退官した元市庁の下級官「自分が決めたいくつかの規則と秩序を守るために払う努力の成果

(1) 梗概

く、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をは、狂いつつある春色に圧倒されて早くも腐敗し始めた死体ではなめう二十年になる。息子を埋葬しながら、老人は自分が埋めたもの長さから推定できる―筆者)十九才だった息子を埋葬してから、の長さから推定できる―筆者)十九才だった息子を埋葬してから、「髪の毛がられていない髪の毛を怒り猛ったように立てて」、「風車のように飛きっていない髪の毛を怒り猛ったように立てて」、「風車のように飛きっていない髪の毛を怒り猛ったと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢をく、一片のガラスだと考えた。日課である昼寝についた老人は夢を

見る。

の祖父が枕元に獏を置いて、安らかに眠っているはずだ。ではないだろうか。その長く朧な時間の回廊の突き当たりには、妻似ている。もしかしたら、すでに霊魂になって羨道を歩いているの眠りにつく過程はいつも、薄暗い果てしなく長い回廊を歩くのと

だけを記憶するのは老人に与えられたささやかな特権だからだ。だけを記憶するのは老人に与えられたささやかな特権だからだ。ある部分は発光体のように自ずから輝やいて、はっきり浮かび上がる。ある部分は発光体のように自ずから輝やいて、はったがが上がる。ある部分は真っ黒でなにも見えない。彼は無理に忘却の彼方にある記憶を蘇らせようとはしない。記憶したいものに忘却の彼方にある記憶を蘇らせようとはしない。記憶したいものだけを記憶するのは老人に与えられたささやかな特権だからだ。

とるのだ。女の子は幼いときの息子と対比され、妻の「子供って皆れて錆一つない。自分もはるか昔に死んだ人間のように思える。れて錆一つない。自分もはるか昔に死んだ人間のように思える。老人の夢は、隣の家に住んでいる美容師の、誰にもかまってもらえない、ひねくれた幼稚園生の女の子を叱る妻の声で破られる。女の子は無断で庭に入ってきては、今が盛りと咲いている花をむしりの子は無断で庭に入ってきては、今が盛りと咲いている花をむしりの子は無断で庭に入ってきては、今が盛りと咲いている花をむしりの子は無断で庭に入ってきては、今が盛りと咲いている花をむしり

同じようなものね」との言葉に、「いや、死んだ子は特別さ」と言う

泣きだしてしまう。つけていた妻はやめるように哀願し、その執拗な反射光にとうとうだしてきて、反射光を妻の顔に照りつける。「やめなさい!」と叱り夫の言葉をひきだす。叱られた女の子は、母親のコンパクトを持ち

か」という思いに囚われる。なく遠くにある、土の中に埋もれている鏡の反射光ではないだろうの小さい顔と眼、わななく口元を照らし出す光に、老人は「はてし女の子を叱り、妻を宥めなければと思いながらも、涙に濡れた妻

(2)「銅鏡」に描かれた老いの内実

はすべてボーヴォワールが定義する老人の特色に符合する。しかし、によって喪失感へと収斂されて行く。老夫婦の行動様式、思考方式重層的な構造を持つこの作品のすべては、周到に整えられた手順

大事なのだ。女性に戸主相続権がなく、 女に対して老人が感じる愛憎は、死後絶たれるであろう血縁、 作家が語ろうとしているのは老いの形態そのものではない。隣の幼 とって、 の問題となりうるのであって、個人レベルの問題にとどまらない重 かは、先祖に対して孝行を尽くしたか尽くしていないかという次元 たためだといえよう。韓国において家門を継ぐ子孫がいるかいない 「ハン」(恨)が、一人息子を失ったこの老人たちにより深く内向し 体的に無力感と虚無感が漂っているのは韓国人の深層心理に根付く いは子孫というものに対する思い込みの歪んだ形態とも言える。全 あまたの家庭悲劇の原因になったものだ。 跡継ぎの息子に対する執着は、 過去、 婿養子制度もない韓国人に 妾室制度を正当化さ ある

して交錯しない。 と新しい生命の是認という二律背反的な命題は、平行線を描き、決い生命への循環を拒否し、過去に自己限定している。老後の空洞感明在と過去が不可分に同居している「銅鏡」の老人たちは、新し

なんて。あの子が死んでからも、私たちはまだ生きているじゃないですか。ニキビでもつぶしている年に世の中を変えられると思ったんだ理由も、妻の「まだ十九だったのに。十九歳で何が分かるもんんだ理由も、妻の「まだ十九だったのに。十九歳で何が分かるもんんだ理由も、妻の「まだ十九だったのに。十九歳で何が分かるもんんだ理由も、妻の「まだ十九だったのに。十九歳で何が分かるもんといるじゃない。

ですか」という一言、二言から推測するしかない。

李承晩大統領の下野を促した一九六〇年の四・一九学生革命の時、 をえない無力感は、「恨」(ハン)に結晶され、彼らの死だけを控え た老いへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない た老いへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない た老いへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない をえない無力感は、「恨」(ハン)に結晶され、彼らの死だけを控え たるいへの妥協と諦念が、「老い」という問題だけでは解読できない ものであることを物語っている。

だが、表層に現れない老夫婦の深層心理には、決して癒されることだが、表層に現れない老夫婦の深層心理には、決して癒されること無気力さと肉体的衰弱は、白髪、入れ歯、リューマチなどによって具体化され、反射光で妻を苦しめるガラスの破片は、老人の少女への屈折した感情と一体化しながら、老夫婦の生の裂け目を浮かび上がらせる。

考えたこの老夫婦には、現時点なのである。銅鏡の反射光とコンパの場こそ、死んだ息子を埋葬しながらガラスの破片を埋めたのだと年の間、土に埋もれていた、今は磨き抜かれて光っている〈銅鏡〉年の間、土に埋もれていた、今は磨き抜かれて光っている〈銅鏡〉年の間、土に埋もれていた、今は磨き抜かれて光っている〈銅鏡〉年の視点から三人称で淡々と語られる日常的な生活の切れ目に、

る。と死の距離を照らしだし、老人がどの地点に立っているかを暗示すと死の距離を照らしだし、老人がどの地点に立っているかを暗示すクトの鏡の反射光、日光と日暮れまでの果てしなく長い時間は、生

よって、まさにその要求を満たした作品になっているといえよう。 徴となっているこのような政治性は、 は文学に担わされてきた。一九八○年代までの韓国文学の一つの特 の国権喪失期、そしてその後の独裁政権下の韓国で、政治の放水路 に立つことによる緊張感に支えられているからである。三十六年間 現在が過去に閉じこめられたまま凍結されていることを表す。老い であれ、それを使命感を持って顕在化することが要求されてきたと た文人意識に繋がるものでもあるだろうが、作家にはなんらかの形 な老いの問題よりは、 いえる。「銅鏡」は、 **始く感じさせるのは、** 、実体をこれほど正確に描いているにも拘わらず、 〈ヨンロ〉という固有名詞で描かれているということは、彼らの 登場人物すべてに名前が与えられていないのに、 小説美学と政治の狭間での緊張感を保つことに 激動する歴史の犠牲になった実存の痛みをよ この作品が政治的な感覚と小説美学の狭間 朝鮮王朝時代から育まれてき 「銅鏡」が、 死んだ息子だけ 孤独

2 尹興吉「長雨」(一九八○(13)

〈僕〉という小学校三年生になる幼い少年の目を通して語られる

間は、 結ばれた家族主義を軸にして動く。 維持することができる。黙契が守られている限り、 事実を表面化しないという黙契によって、薄氷を踏むような均衡を 族主義と血縁に対する幻想は、それが実際に崩壊するまでは、その も巻き込み、家族主義という幻想と結束を崩壊させる。しかし、 ロギーの媒介による同族殺戮であった朝鮮戦争は、 に別れて対立したのは、この家族だけのことではなかった。イデオ 悲劇を描いた作品である。 めに、 長雨」 外来思想であるイデオロギーよりは伝統的な価値観が実生活 家族主義を至上価値とする老人たちの生が粉々に粉砕される は、 朝鮮戦争を勃発させた外来思想であるイデオロギーのた 一つの家族の成員が二つのイデオロギー 少なくとも均衡が保たれている 片田舎の農家を すべては血縁で 家

(1) 梗概

を規制するからである。

繰り言から始まる。外祖父が死んだ時も、その三日前に拇指がばさ続ける長雨の中で、昨夜見た夢のために気が動転している外祖母のる。母の弟(外叔父)は国軍(韓国軍)の陸軍少尉であり、父の弟母である外祖母と母の妹、そして実の祖母と両親が一緒に住んでい母である外祖母と母の妹、そして実の祖母と両親が一緒に住んでいる人僕〉の田舎の家は大家族である。ソウルから避難してきた母の実

う外祖母は、 家族にその歯がそのままあるかを確かめさせた。 りと落ちて跡形もなくなった夢を見て、その死を予知していたとい 鉄の毛抜きでぐいと抜き取った夢を見たのだ。外祖母は何回も 昨夜、七本しか残っていない歯の中でも一番丈夫な歯

まえ!」と。 に貫かれた建知山を見ながら、 戦死通知を告げたことで、それが正夢だったことが証明される。 やっつけろ。森に潜んでいるアカを炭火のように燃やし尽くしてし つける。「もっと落ちろ。もっと落ちて岩間に隠れたアカまでみんな そして外祖母は、パルチサンの立て籠る、稲妻に中腹をずたずた 外祖母の繰り言は、夜半、 雨の中を訪れてきた村長が、外叔父の 我を忘れたように呪いの言葉を投げ

る。

る。

領していた時、裏山の洞窟に隠れていた外叔父を告発しなかったと 時々村へ降りてきては警察官たちと殺し合いを続けている。その叔 父さえも、イデオロギーより血の繋がりを尊重し、共産軍が村を占 言葉を吐いてしまったのだ。 いうのに、気が動転した外祖母は、この家ではタブーになっている 今はパルチザンになって建知山に立て籠っている叔父は、 夜中に

るにつれ、パルチザンの襲撃も悪あがきの様相を呈するようになっ きたことを警官に話してしまった。そのために父は警察署に連行さ 片足を引きずりながら帰ってきたのだ。戦況が北側に不利にな はチョコレートにつられて、叔父が何日か前の夜家に帰って

> ぶものではない」、でもここは祖母の言うとおりに従ってくれと宥め は「俺だってわかっているんだ。たぶん帰ってこないに決まってい 掃除に精を出している。「腐ってしまうのに」と苦情を言う母に、父 人とはいないと言われる大占い師から、○日の○時に叔父が無事帰 ってくると告げられた祖母は、その日のためのご馳走の準備や家の ていき、 それに万一帰ってきたとしても、 奇襲攻撃で殺されるのは彼らになっていく。 おふくろの思い通りに事が運 しかし世に二

た〈僕〉の手は、外祖母の一喝で凍り付いてしまった。 で追いかけてきた子供たちと一緒になって棒切れで蛇を殴ろうとし 庭をゆっくり這ってくる大蛇を見て、祖母は気絶してしまう。 尾が半分切れかかった、大人の背丈はある大蛇だった。 しかし予言の当日、 実際に現れたのは、 子供たちの投げた石で尻 ぬかるみの

った。 柿の木に登ってぐるぐる巻き付いている蛇に向かってこう言うのだ 外祖母は子供たちにも一喝してから、 おもむろに、いつのまにか

のりを訪ねて来なさったのかい? あんただったのかい。家が忘れられなくてこんなに遠い道

そして外祖母は大蛇を慰撫する。

あんたも見ての通り、年取ったおふくろさんも達者だし、他の家族も皆元気に暮らしているんだよ。だから家のことは何の心配もいから、ここでこうしていちゃ困るだろうに。いつまでもこうしていたんじゃ、いけねえよ。いけねえんだよ。あんたの気持ちはおれがよく知っているよ。けどよ、家のものたちのことも考えてやらなくちゃな。あんたのおふくろさんが、あんたがこうやっているのを見たらどんなに胸をいためることじゃろ!

最後まで蛇を見送った外祖母が家へ入ったとき、やっと正気を戻した祖母が最初に言った言葉は、「行ったかい?」であった。それから、事細かに状況を説明する母と外叔母の話を聞いた祖母は、外祖母を呼びによこし、外祖母に「有り難う。おれがしなければならないことを代わってやってくれたんだってねえ。あの危ないことを済ませるためにどんなに苦労をかけてしまったことか」と喉をつまらせるのだった。外祖母はその差し出した手を握りしめたまま、なにせるのだった。外祖母はその差し出した手を握りしめたまま、なになるがに居住まっていることだろうに。お宅の守り神の役をちゃんとつとめてくれるにちがいねえともよ」と、請け合ったのだ。

なるほど長い梅雨だった。
で、誇らしかった時ではなかったかと思うのである。ほんとに厭に息子を迎える準備に追われていた時が、祖母の一生の中で一番幸せとったのだが、〈僕〉は寝も食べもせず、何日も家族をせかしながら、そのまま床から起き上がれなかった祖母は、一週間後、息をひき

(2) 家族主義とイデオロギー

の間、 は明らかである。 息子の無事安寧を祈願する母心が作り上げた幻想だけではないこと うより信仰になってしまったような」と僕に思えた祖母の信心が、 国人の生に残存していることは無視できない事実である。「占いと言 このような民間信仰やシャーマニズムが、日常生活の一部として韓 ぎないこの作品の何が、韓国の人々の心をとらえたのであろうか? 物的な描写に支えられていなかったとしたら、シンプルな神話に過 によって、作家と作品との距離が保証されている。 富な水流なのだ。儒教論理が支配イデオロギーとして機能していた それは東アジアのどこにでもある、ありふれた説話である。 この作品は、子供の目を通して過去の出来事として語られること 蛇が人の化身であるという神話は韓国だけの民間信仰ではない。 一度も枯渇することなく韓国人の心の底を流れ続けてきた豊 それははるか昔の建国神話に水源を持ち、 距離の維持と即 何千年

子の世界では、民間信仰は途絶えることなく引き継がれていた。朝鮮王朝時代にも、庶民と呼ばれた一般大衆と、王室を含めた婦女

るいは解決法を提示しようとしたものと捉えることができる。トに切り裂かれた家族主義を建て直し、民族の再統一を図った、あという共通原理によって、イデオロギーという外来からのインパクこの作品は、民族精神の一つの基盤をなしているシャーマニズム

界である。逆説的にとらえれば、だからこそこの作品は普遍的な生この作品を形作っている世界観は、近代が排除された不条理の世できないシャーマニズムで対処できるのが老人世代だからだ。蛇を見てすぐ次男の生まれ変わりだと思う人物が祖母と外祖母で蛇を見てすぐ次男の生まれ変わりだと思う人物が祖母と外祖母で

の根本へ迫っているともいえる。

に崩壊したものでもある。家族主義も永遠なる母性性も、競争原理り、超越的な愛の象徴である。一家の実権は、象徴的であれ最も年り、超越的な愛の象徴である。一家の実権は、象徴的であれ最も年長者である祖母にあるという事実の容認と、孝行という名目での親たちは、現在なお家族主義を温存させている最後の砦なのだ。この母なる存在が象徴する家族主義は、だが、イデオロギーの前で無力日なる存在が象徴する家族主義は、だが、イデオロギーの前で無力に崩壊したものでもある。家族主義も永遠なる母性性も、競争原理に崩壊したものでもある。家族主義も永遠なる母性性も、競争原理に崩壊したものでもある。家族主義も永遠なる母性性も、競争原理に崩壊したものでもある。家族主義というなどの場合に対している。

関わるものではなかったろうか。

関わるものではなかったろうか。

関わるものではなかったろうか。

関わるものではなかったろうか。

関わるものではなかったろうか。

3 李清俊「祝祭」(一九九六)

でれる。でれる。でれる。でれる。でれる。でれる。であり、母に関する一連の物語の総決算である。「雪道」のオードであり、母に関する一連の物語の総決算である。「雪道」のオードであり、母に関する一連の物語の総決算である。「雪道」のオードであり、母に関する一連の物語の総決算である。「雪道」

をきわめる作業につながるだろう。
一にしたかを探るのは、韓国人の原罪意識とでもいえるものの根源ト・セラーになった長編小説である。なにがこの作品をベストセラト・セラーになった長編小説である。なにがこの作品をベストセラニこで取り上げた韓・日両国の作品の中で、唯一、〈老い〉よりもここで取り上げた韓・日両国の作品の中で、唯一、〈老い〉よりも

(1) 梗概

が支配する近代産業社会では喪失されつつある。家族に全てをかけ

高校一 る母を見つける。家の消息を聞いて客地 り払ったと聞いて、母に一目会いたいとの一念から、 同様に過ごしていたのだが、結局自殺してしまった。兄が家まで売 り払って事業を始めた兄は、事業に失敗したあと、酒に溺れて廃人 と一緒に暮らしている。母の反対を押し切って、わずかな田畑を売 た母は、 上げた女丈夫である。朝鮮戦争の時も、 をしのんで人手に渡ったその家で待っていたのだ。 くるか分からない息子を、一晩でも暖かく眠らせるために、母は恥 早くして夫と死別した母は、貧困の中でも子供たちを立派に育て 一年生だった主人公は、空き家同然の昔の家で、 海辺の片田舎で三十代で寡婦になった長男の嫁と、孫たち 気丈に子供たちを守りぬい (広州)から、 彼を待ってい 故郷を訪ねた いつ訪ねて

が一

れた。 ときも、 子を飛び乗らせた母に、 だ暗い中に息子を急かして、バス停までの十里の雪道を見送ってく う手振りをしていたのだ。 公の記憶に残っているのは、その手振りだけであった。バスに乗る 母は〈私〉との一夜をまんじりともせず明かしたのだが、 始発バスのヘッドライトを見て慌ててバスを呼び止めて、息 窓から振り向いた時も、 別れの言葉の一言もかけられなかった主人 母は 「早く行け、早く行け」とい 翌朝ま

「別離のつらさを断ち切ろうとする母心の表れであり、 追い出すように、追われたように思っていたその手振りが、 私のことは心 実は

> 行け」という、哀切な祈願と訴えの身体表現であったということを 配しないで安心して行けという表示であり、 心を決してお前の道を

母の葬式に臨んで主人公は悟る。

母はずっと泣き続けたという。「我が子よ、我が子よ」と泣きながら 呼び続けたという。 見るたびに、主人公は自分が看護せずに、兄嫁にまかせっきりだと 少しも主人公を慰めない。老人性痴呆症になって無口になった母を の副賞にもらった賞金で母に新しい家を建ててやり、兄嫁や甥、 としてくれた話である。母は朝餉を炊く煙がたなびく村の入り口で、 いうことに罪の意識を感じたのだ。あの日雪道を一人戻りながら、 に佇んでいたということだった。 「天に恥ずかしく、人目が恥ずかしく」て村に戻れず、長い間その場 主人公が小説家の端くれになり、賃貸住宅に住みながら、文学賞 緒に暮らせるようにし、生活費や教育費を送り続けたことは、 口の重い母が、主人公の妻にせがまれて、やっ 姪

その母を亡くし、主人公は改めて韓国人の死生観に思いを巡らす。

生の究極か完成のような、なにか(主人公の手紙)。 死とは言説と肉体という束縛からの解放であり、もっと深い何か、

は神として奉られる。儒教的概念での孝行は、先祖が存命中は生活 我々の伝統的な儒教の世界観では祭祀の例で分かるように、 先祖

の一人、退官した校長の話)。

これからの生の根拠を失うことだからだ。まりにも悲しみに埋没している。母の死はそれまでの生の証人を、まりにも悲しみに埋没している。母の死はそれまでの生の証人を、しかし、母の葬式を「祝祭」として捉えるには、主人公の心はあ

生の基盤までを。 生の人だけでなく、 もの表盤までを。 とでしょう。 証人がいないということ して深く知っていた僕の一生の証 れ落ちた時から僕を一番長く、そして深く知っていた僕の一生の証 れるということでしょう。 に、その人だけでなく、

「ハン」(恨)の感情が解消されるものではない。遺体を花で飾った葬式は葬式であり、死の意味転化によって亡者と残されたものの

なく全うさせるためなのだ。を消去させ、この世への未練を断ち切らせて、その行く道をつつが歌詞は、亡者の「ハン」を代わりに唱ってやることで、その「ハン」葬輿(御輿)に乗せてゆっくり墓地へ向かう時に唱われる葬輿歌の

観世音菩薩、観世音菩薩

こんど行ったらいつまた会えるか、仲良く過ごせよな達者でな、わが子たちよ、元気でな、村人たちよ行くよ、行くよ、私は行くよ、白雲青山へ、永遠に行くよ

2・8青春 少年たちよ 白髪見て笑うな索漠江山 この道をまた来る日があろうか

黄泉路は遠いものと思っていたのに、門の外が冥土なのを

風になり 雲になり 雪になり 雨になって 私は富貴の栄華 一場の春の夢 流れる水の浮草

日落西山 日は落ち 月出東空 月出で

オホイ オイ いかに行こうぞ ノムチャ

月になり 星になり 太陽になり 花になっておくれ八十の生涯 花の時 風のように 流れ

オホイ オイ いかに行こうぞ ノムチャ ノハ ノ

オホイ オイ いかに行こうぞ ノムチャ ノハ ノ風になり 雲になり 雪になり 雨になり 私は行く

「この世を離れる」「この世を見捨てる」と表現される。輪廻思想や 決して消去されることはない。その根が深いからだ。 なってほしいという残された人たちの祈りを背負わされる。しかし、 していることが分かる。こうして死者は神になり、 無に帰するのとは違って、韓国語の方がより輪廻思想を色濃く反映 生命の循環信仰は多くの民族が共有するものであるが、日本語での 大切な儀式である。韓国語で「死ぬ」は「行く」「お戻りになる」 て多少異なることはあるが、いまだに韓国の田舎では守られている 主人公の心に刻みつけられたのは「ハン」であり、その罪の意識が 「死ぬ」、 墓地にいたるまで唱われつづける喪歌の歌詞は、死んだ人によっ 月になり あるいは「亡くなる=無くなる」が、語彙から見て完全に 星になり 太陽になり 花になっておくれ 月になり、花に

(2) 罪意識の問題

牛を手放した。息子が大学さえ卒業すれば、その将来は約束されたち一流大学へ進学させるために、親は先祖代々の田畑を、山林を、「牛骨塔」と呼ぶ慣わしがあった。息子を(娘ではない)大都市にあるいは贖罪意識が、この作品においてより直裁に読み取れるのは、あるいは贖罪意識が、この作品においてより直裁に読み取れるのは、の生観、または老いの概念よりも、「ハン」と主人公の罪の意識、死生観、または老いの概念よりも、「ハン」と主人公の罪の意識、

イト・カラーにはなれるからである。大学の夏休みや冬休みに故郷 ら解放され、泥まみれになって肉体労働に従事しなくてもいいホワ ものと信じられた。少なくとも労苦のわりに見返りの少ない農業か 年代までの韓国において、親子のこのような思いはたいてい筋書き く卒業し、いい職に就いて、親兄弟に報いようと考える。一九七〇 るのは自己合理化のための弁明と罪意識だけなのである。 親兄弟に報いようとしていた初心は厳しい現実の前で崩れ去り、 みの教育を受けさせ、妻と家族が食べて行くだけでも精一杯なのだ。 貸住宅から始めて、小さいなりにアパートを一戸構え、子供に人並 ではない。社会的地位と報酬自体の桁が違うのである)。大都市で賃 医学部へ殺到するのは、単に人類愛や正義具現の理想に燃えてだけ 試験合格者と医師は別格だ。勉強のできる学生たちが法学部または て大手会社のサラリーマン、あるいは下級官吏がおちである 徐々に崩壊する。大学を卒業しても落ち着くところは、うまくいっ 込まれるようになった一九七〇年代以降、このようなパターンは 通りにいったといえる。 に帰る息子は、だんだん減っていく田畑を見ながら、がんばって早 しかし、韓国が先進国型の産業社会に繰り (司法

万、八〇年代には九百六十万に膨れ上がる。九〇年代の後半には千一九六〇年代初に四百万だったソウルの人口は、七〇年代には七百な罪の意識に囚われた人間が多いことを反証するものかも知れない。「祝祭」がベストセラーになったのは、ある面では韓国でこのよう

百万人にまでなっているソウル市民のうち、三分の二以上が故郷を百万人にまでなっているソウル市民のうち、三分の二以上が故郷を育ったよしての特典を享受することでもある。都市と田舎の落差市の市民としての特典を享受することでもある。都市と田舎の落差市の市民としての特典を享受することでもある。都市と田舎の落差は徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりであるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々になくなりつつあるが、まだかなり大きい。また都市生活には徐々にないません。

貫いた「ハン」の消滅を祈る悲願でもある。最愛の子供になにもしたのは、内向した罪意識が結晶した自らの「ハン」と、母の一生をこの作品の作者が、母の死に臨んでその葬式を「祝祭」と名付け

葬式は「祝祭」に転換されうるだろう。 与したからである。作者は母の死を民族の共同幻想に組み入れるこ になった母に思いをめぐらせ、先祖崇拝の慣習に今日的な意味を付 あるのは、 まさにこの「ハン」なのである。この作品のタイトルが「祝祭」で として心にわだかまるようになる。母の一生を貫いていたものは、 そしてこの呵責の念、恥の念は、「ハン」として生涯癒されない傷痕 となり、 てやれない親としての恥ずかしさ、引け目はそのまま自分への呵責 の可能性が、行き詰まった近代社会の打開に繋がることとなれば とによって、土俗的な価値体系を自分の世界に組み入れたのである。 合した、儒教倫理の潜在的な可能性を表出しているとも言える。こ この作品は、近代の論理では解明できない土俗的な価値体系と習 最終的には与えられた全てを堪え忍ぶ「ハン」(恨)に結晶する。 自分の過酷な運命への諦念となり、人様への羞恥心となっ 作者が、神の隊列に並んだ母、月になり、星になり、

(1) 梗概

4

朴婉緒

「枯れた花」(一九九五)

れぞれ別に暮らしている二男一女の母であり、夫と死別してからは、ナレーターであり視点人物でもある主人公〈私〉は、結婚してそ

気ままに過ごしている六十歳の女性である。生活費は一、二階の四 三階建てのマンションの三十坪を越える広い三階を独り占めにして、

世帯から入る賃貸料で十分過ぎるほどだ。

車でかけつけてくれた老紳士のお陰でプードルは助かる。 けたプードルが、夜半、急に呼吸混乱に陥ったため、彼に助けをこう。 筆などをしているという。〈私〉は、実家へ行くために次男と嫁があず 学教授である彼は、気心のあう友達二、三人と歴史研究所を作って執 めた〈私〉は、知的で温厚な彼に淡い好感を覚える。定年退官した大 で夜十二時過ぎにソウルに到着したために、いつとなく話を交わし始 甥たちに腹を立てながら、「うちの子たちは違う」と考えることで自分 ともいわなかった、目上の人に対する礼儀というものをわきまえない 帰りの高速バスの切符を買っておかなかったため苦労する。 よ、と言いながら、肩を抱いてくれた。〈私〉は、自分がお芝居をして 涙がポロポロ流れ、獣医は「犬のために泣く子供は見たことがあるけ を慰める。偶然同席した洗練された老紳士と、土曜日の殺人的な渋滞 にきた老人からやっと切符を手に入れた〈私〉は、一晩泊まっていけ いることを認めながら、こう思う。 末の甥(弟の息子)の結婚式のため、大邱まで駆けつけた〈私〉は、 お婆さんは初めてだ」と呆れる。 彼は心配しなくてもいいです 臆面もなく 払い戻し

は、

お芝居をしているという疑いが全くないとは言えない。 私が内心

> ということは、夢と同じなのだ。 せ現実感のあるものではないのだ。 感じている軽薄な楽しさは、一種の遊戯の楽しさなんだから。どう すべてが夢見ていた通りにいく

いる。「ボランティアをしているつもりで」彼の世話を焼いている嫁 に興じたりする。三年前に妻を亡くした彼は、息子夫婦と暮らして ように、しゃれたバーでコニャックのグラスを傾けたり、ドライブ 分を楽しむ。〈私〉は彼とのデートを楽しむようになり、夢見ていた 〈私〉はアバンチュールを楽しみ、楽しむふりをお芝居している自 義父が再婚することを望んでいる。

見てくれる子供がないからでもない、純粋な愛のための再婚なんて るようになる。「愛しているんでしょう? 生活のためでも、 なり、相手について詳しいことを知ってからは、むしろ再婚を勧め た娘は、手蔓をたよって接近してきた老紳士の嫁と知り合うように まれているのだ。 の墓碑には、将来そこに埋葬される予定の〈私〉の名前がすでに刻 素敵じゃない」と娘は言う。老年の恋は再婚という現実にぶつかっ 「お母さんはね、お父さんと一緒に埋められたいの」。公園墓地の夫 二人の交際を知って「耄碌よ、はしたない」とはじめ非難してい 終わりを告げざるを得なくなる。 〈私〉は明確に娘に告げる。 面倒を

〈私〉は「ジャクリーヌもケネデイと合葬されたから、再婚しても

の老年の楽しみに終止符を打つ時が来たと思う。お母さんをお父さんと合葬してあげる、約束する」という娘に、こ

再考の余地はない。それに不可能を夢見る年ではないのだ。〈私〉はに踏み切らせた盲目的な情熱、あるいは情欲でもいい、それがないのだ。情緒だけで充足できる恋は表皮に過ぎない。情欲が盲目にしてくれないから、全てがあまりにも明らかに見える。
ないから、全てがあまりにも明らかに見える。

皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。皮相に比べ情欲がどれくらい美しいものなのか、今は良くわかる。

(2) 血縁=家族主義

行マンの長男が、電話代を惜しまず週に一回必ずかけてくる長電話対的な思い入れである。〈私〉はアメリカへ支店長として赴任した銀この作品で目につくのは、何よりも血で結ばれた家族に対する絶

このような老年を理想像として持っていると言える。 思たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。甥たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。男たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。男たちと、娘と次男が毎日かけてくる挨拶電話を誇りにしている。男に

恋に情熱の赴くまま身を任せることは、家族主義を最優先させる価恋に情熱の赴くまま身を任せることは、家族主義を最優先させる価なっている韓国では、まったく別の方向へ展開していく。それはあいことなんだ。美しいものだった」という枠から一歩もはみ出ない。生きて、感じて、触って、人間がそこにあると思うことは素晴らしいことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という認識と相同的なものに到いことなんだ。美しいものだった」という控制という共同体の枠組を越えることはない。老いらくのなまでも家族という共同体の枠組を越えることはない。老いらくのなに情熱の赴くまま身を任せることは、家族主義を最優先させる価では、まったく別の方向へ展開していく。それはあくまでも家族という共同体の枠組を越えることは、家族主義を最優先させる価格ものとしないという。

マンションに住み、その生活は典型的な大都市の中産階級のもので

この作品の舞台は現在の韓国である。

〈私〉は冷暖房の行き届いた

恋を語らず、家族主義の枠内に留まることの重要性を説いている。の小説の主人公だけの話ではない。老いの恋を描きながら、作家はなのだ。老いらくの恋に対するこのような受け止め方は、決してこ値観からとらえれば、当事者も周囲も許さない「はしたない」こと

り、 は韓国文学が てを規制しているということは、現代的な生活様式に表徴されるシ 温室に留まることであり、それが最高の価値として機能していると る。 にあるものは、 的な中産階級の女性である。しかし、 的な女性である。一言でいって、〈私〉はごくアップデートな、典型 ある。〈私〉はまだ瑞々しい感性を保っている六十歳の「幼女」であ ステムとしての近代とは関係のない、 いう事実を、〈私〉は雄弁に証言している。 つの重要な手がかりになるだろう。 演技をしている自分を対自として眺める視線を持ち合わせた知 現在なお韓国人にとって何より大事なことは、家族主義という 「近代」というもののどの段階にあるかを考える上で、 血縁で結ばれた家族主義を最優先させる価値観であ 表面上の現代的な生活の底辺 非合理的なものである。これ 血縁、 血の繋がりがすべ

B 老いの内実とその諸相

1 家族主義とイデオロギー

が一つの説明になるだろう。

一九四五年八月十五日、韓国は三十六年間の国権喪失期から解放された。韓国で〈光復節〉と称されているこの日は、しかし、決しされた。韓国で〈光復節〉と称されているこの日は、しかし、決してイデオロギー上の闘争と分裂を繰り返してきた韓国は、一九五〇てイデオロギー上の闘争と分裂を繰り返してきた韓国は、一九五〇年、朝鮮戦争によって同族殺戮という世界史にも類の少ない悲劇を年、朝鮮戦争によって同族殺戮という世界史にも類の少ない悲劇を年、朝鮮戦争によって同族殺戮という世界史にも類の少ない悲劇を本と前に分かれる。

万離散家族さがし〉であった。四千五百万の人口のうち一千万人がれになった離散家族を探すためのキャンペーンのタイトルは〈一千一九八〇年代に韓国KBSテレビ局が展開した、南北に離ればな

呼ばれるゆえんである

そ韓国文学の宿命であった。韓国の現代文学が一名、「分断文学」とは、あるいは家族の悲嘆が文学化される時、なんらかの形で、どうはようもない運命に従いながら、すべては自分の宿命と諦める諦念に籠もる「ハン」(恨)の美学が表出されるようになるのは、それこに、一九六〇年の四・一九学生革命運動と一九七二年の光州

この「ハン」である。「ハン」こそ、表現様式の差はあれ、韓国文学である。だが、そのどちらも「ハン」という基盤を離れては解読にである。だが、そのどちらも「ハン」という基盤を離れては解読にいる。だが、そのどちらも

士の殺し合いではなかった。

士の殺し合いではなかった。
いさ見子や娘との死別もあった。しかし少なくともそれは民族同期を捨てて満州へ、日本へと流浪する悲哀があった。独立運動に加郷を捨てて満州へ、日本へと流浪する悲哀があった。独立運動に加郷を捨てて満州へ、日本へと流浪する悲哀があった。独立運動に加かった息子や娘との死別もあった。しかし少なくともそれは民族同士の殺し合いではなかった。

東国の庶民が持つ「ハン」と悲哀は、運命的なものに対する諦めの作品世界は語れない。 の作品世界は語れない。

では、その「ハン」とはいかなる感情なのかが問題になるだろう。

以下に簡単にふれておく。

2「ハン」(恨)の意味網

だと言える(南広佑『古語辞典』)。 でと言える(南広佑『古語辞典』)。 にと言える(南広佑『古語辞典』)。 でと言える(南広佑『古語辞典』)。

とは次元が違うといえる。

感受性をはぐくむことにもなる。日本でいう「ものの哀れ」に通底そしてそこから派生する「恨」は内向的、対自的な側面が強いといえる。挫折・喪失の誘因(者)に対する外向的な攻撃性が「怨」の属性の一つであるとすれば、無力な自我に対して自責し、嘆く、より内向的な、自己への攻撃性が強いのが「恨」の一つの特色だといえる。情り、恨みなど、複合的な意味網を底辺に含みながら、「ハン」は情り、恨みなど、複合的な意味網を底辺に含みながら、「ハン」は信り、恨みなど、複合的な意味網を底辺に含みながら、「ハン」はであるとすれば、哀切、悲、「怨」が一般的に外向的、対他的なものであるとすれば、哀切、悲、「怨」が一般的に外向的、対他的なものであるとすれば、哀切、悲、

「多情多感」と同義語としても使われているのがその準拠である。

するともいえる

激烈な感情の噴出に転換する可能性を潜めているという点で、「悟り」しようもないことに対する諦めの念は、契機さえあれば、いつでも他人の辛さ、「ハン」に対する理解を深めるようになる。ただ、どう経て、運命をそのまま受け入れるしかない自分の無力に対する自責

韓国人の「ハン(恨)」は「恕」ではない。「怨」と憎悪に基盤を育り、ではないだろうか。

王位の跡継ぎであり、王世子(皇太子)であった夫が、父王であいつかは願望が達成されることの祈願の念が同時に込められている。「何によっても埋められない恋しさ」と定義されている。「ハン」のと、劉賢鐘は定義している。多情多感と同義語としての「ハン」はと、劉賢鐘は定義している。多情多感と同義語としての「ハン」は

「恨」「怨」が自力ではどうしようもない運命に対する憤怒の段階を

ストラ。 (一七九五年、彼女の還暦に執筆された自伝) に切々と描かれている のは、冤罪を晴らしてほしいという祈願である。本文中の「一生の のは、冤罪を晴らしてほしいという祈願である。本文中の「一生の のは、冤罪を晴らしてほしいという祈願である。本文中の「一生の にとからわかるように、「恨」は「願」と同義語として受け止められ ことからわかるように、「恨」は「願」と同義語として受け止められ ことからわかるように、「恨」は「願」と同義語として受け止められ

このように多層的で複合的な意味網を持つ「ハン」が芸術として見幸される時、「ハンの美学」が成立する。「ハン」とは何でしょって「怨」にはじまって「恨」「嘆」「哀切」「悲願」の意味網を包括する「ハン」は、「ものの哀れ」から「粋」「いき」(モッ)まで裾野を広げたものだといえる。韓国の唱(チャン)の人間国宝である金を広げたものだといえる。韓国の唱(チャン)の人間国宝である金を広げたものだといえる。韓国の唱(チャン)の人間国宝である金を広げたものだといえる。韓国の唱(チャン)が当にといる。ない。と呼ばれ、「怨」を解き放する。「ハン」は、「ものの哀れ」から「粋」「いき」(モッ」とは何でしょう。と問われたとき、「一言で「ハン」とは、「モッ」(いき)でしって、いる。

まず語らずにはいられない問題なのだ。と国史の両方にまたがる一つの宿命的な「ハン」として、何よりも学にとって、家族主義とそれを崩壊させたイデオロギーは、個人史

ちのあり方を現在なお規制しているものなのである。
世を持つものだからである。社会問題へのコミットは文人意識の有無にかかわる問題でもある。ここで取り上げた作品が共有している性を持つものだからである。社会問題へのコミットは文人意識の有性を持つものだからである。とこで取り上げた作品が共有しているしかし、このような「ハン」をなぜ韓国の作家たちは執拗に語るしかし、このような「ハン」をなぜ韓国の作家たちは執拗に語る

3 政治と文人意識

人につながる。 るこの階層は、現代語で言えばオピニオン・リーダーとしての知識 配階層としての文人を生み出したが、「ソンビ」(士大夫)と称され 職朝鮮王朝になって導入された支配論理としての儒教理念は、支

る。伝統的なソンビ精神が生成した詩と詩人の不可分性は、文人、 大義のために小義を犠牲にするという思惟方式は、上(主君)を 大義のために小義を犠牲にするという思惟方式は、上(主君)を 大義のために小義を犠牲にするという思惟方式は、上(主君)を して正しい道を歩ませるためなら命をかけても苦言を呈するという あり方を生み出し、このようなソンビ精神は、現在なお尊ばれている。 本佑成はその特徴として、(1)名分が実利より先立つ、(2)権 会状況と悲哀をこそ見て取るべきである。 会状況と悲哀をこそ見て取るべきである。 会状況と悲哀をこそ見て取るべきである。 会状況と悲哀をこそ見て取るべきである。

劇や、現実と共同幻想との乖離が文学のテーマになったのは、 は、 治の放水路として機能してきた。 れるべくして書かれたものだと言える。 そうでないものを書く必然性を認めなかったし、また、 を描く場合にも、イデオロギーや政治的なものに収斂されていくの しての文学と小説美学との緊張の狭間に置かれた韓国文学が、「老い」 な感受性は、韓国文学の一つの特徴となっている。 国権喪失期から独裁政権期にいたるまで、 一九八○年代の後半にいたるまで、イデオロギーの介入による悲 必然的な道程だったといえる。 政治と社会の不条理に対する敏感 老若男女を問わず、 韓国において文学は政 政治の放水路と かりに書い 作家たちは 書か

たとしても読まれなかったであろうからである。

三 日本文学における老いの内実

年齢」)を二次資料とした。 日本文学における老いの内実を扱うこの章では、老人が主人公で、日本文学における老いの内実を扱うこの章では、老人文学」と

1 伊藤整「変容」(一九六七~一九六八)

りるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたもので、はじめは苦労がなかったが、それだけに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆することにに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆することにに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆することにに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆することにに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆することにに不安定なものがつきまとい、そのあと何度も訂正加筆する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われたことを意味する。この作品に描かれたりるものとして世に問われた。

吐露として受け止められる理由である。老年にさしかかった登場人物の言動が、実感に裏づけられた真率な

成熟の、危なっかしい存在のように思う。を歩いている若い母親たちを見て、人間の親である自覚のない、未主人公の竜田北冥は六十歳になる画家である。彼は繁華街の歩道

勿論その原因は、私が年とったからなのだ。私から見れば、四十勿論その原因は、私が年とったからなのだ。十代の男女は子供の幼な顔から抜け出ていないのだ。今の私の目で見ると、子供を抱いたり、乳母車に乗せたり、また手を引いて何か言い含めながら歩いている二十歳から三十歳ぐらいの母親は、人の親であることがどんなに怖ろしいことなのか分からず、自分が何をしたかも分からないでいるのだ。ただ気に入った異性がいたし、室代や食費を払えるだけの収入があったから、男と同居して、そして子供が生まれた。その子供を小鳥か犬でも飼うように連れて歩いている。自分も、自分の産んだ子も自然現象の一部分にすぎないと思っている。そういう顔をしている。

ちは、これから後に、自分の欲望に目ざめるのだ。その頃、夫はき理解して生きている、という自信はない。しかし、あの若い母親た私はそれを膚寒いようなことに感ずる。私が生きることの意味を

私は、それを言う相手もいないし、誰かに言ってみても始まらない。ったら、ああいう顔をして歩いていることはできない筈だ。だが、びやかされる。どれほどのことが行く手に自分を待っているかを知びやかされる。どれほどのことが行く手に自分を待っているかを知るかられる。すると、突然足もとの地面が割れたような不安やっと浮気をする。すると、突然足もとの地面が割れたような不安や

竜田が「肌寒く思う」若い母親の現在である。
ちの表出によって転倒する。伸びていく生命である柾子は、将来の、いた竜田の感慨である。竜田の、人生の不合理の一面を抉った老年いた竜田の感慨である。竜田の、人生の不合理の一面を抉った老年上記の部分は「変容」第一章に出てくる、自分の画が彫刻された上記の部分は「変容」第一章に出てくる、自分の画が彫刻された

作品のタイトルを「変容」するという事実の全面的な容認が、こ 認めていることは象徴的である。矛盾を内包した存在である人間は 認めていることは象徴的である。矛盾を内包した存在である人間は の作品のタイトルを「変容」とした作家が、昨日の私が今日の私で

映えのような美しさを保ち、情欲の世界へのめりこめることを実証ら関係を持つ女性たちが、四十代から六十代にありながら、なお夕「変容」というキー・ワードは、竜田が過去と現在を行き来しなが

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

人生の酸いも甘いも知る人間である。

生きていたことを実証してくれる存在であるからだ。ある。と同時に、そこには「いま美しいわけではない。いま現実にがある」と規定する竜田の意味付与がある。現在は過去によって彩がある」と規定する竜田の意味付与がある。現在は過去によって彩がある」と規定する竜田の意味付与がある。現在は過去によって彩がある」と規定する竜田の意味付与がある。現在は過去によって彩がある。と同時に、そこには「いま美しいわけではない。いま現実に

老いは未来より過去と関わる時間が長い。同じ時代を呼吸し記憶を共有した人たちが、死によって徐々に失われたことを実感する。たものは死者と共有していた自分の基盤も失われたことを実感する。はない。竜田が最後に柾子の存在に必死で切実な願望を託すのは、はない。竜田が最後に柾子の存在に必死で切実な願望を託すのは、さに、戦慄とでもいえる感動を覚えたからである。

の排除の願いであり、また命への賛歌」であり、「残り少ない発動の竜田は、老年の好色と言われているものこそ、「残った命への抑圧

に関係を持ったことを合理化する。
愛人関係にあった前川咲子の臨終の日、その娘である章子と衝動的的な嫌悪が私の中に生きている」という考えに支えられて、一時、力を、更に正と邪によって区別し、抑圧し、圧殺することへの本能

古希祝いのパーティの席で岩井透清は、次のように竜田に述懐す

る。

て懐疑を持つ。 竜田は老年に入った自分を認めたとき、それまでの生き方に対し

み自分に知覚されることを知っている。感覚的なものの追求を仕事えようとは思わない。しかし〈私〉は、生命がいま、感覚としてのとは思わない。自分の老齢の好みによって、生き方一般の基準を変感覚優先の生き方を、〈私〉は、世の常の生き方として主張しよう

として六十に近づいた男性である〈私〉には、感覚の求めるものすとして六十に近づいた男性である〈私〉には、感覚の喜びを、拒否が高いこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えが高いこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えがにこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えがにこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えがにこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えがにこのあとしばらくは、思い通りにさせてほしいものだ、と考えができました。

実感として掴みたいという願望に通じる。
ものすべてを善とし、追求しようとすることは、生きていることをものは、生の讃美である。残り少ない生の期間を、感覚の求める。田の感慨も、岩井の述懐も結局は同じ話である。その基盤にあ

たちの容貌と、総体としての人間像だけではない。竜田にとって、変容するのは時の流れに従って、変貌する登場人物娘章子など、さまざまな女性と関わりながら、生の証を求めていく亡妻京子、伏見千子、前山咲子、小渕歌子、上泉せつ子、咲子の

歌子の忘れ形見、柾子という中学二年生の女の子を引き取りたいり、可変的であるという認識を表わしている。「変容」は道徳、倫理など、ありとあらゆるものは全て相対的であ

ある。柾子こそ竜田が「今という時代の実在を感じる」、「未成熟でと必死に願い、それが実現するところで作品が終わるのは示唆的で歌子の忘れ形見、柾子という中学二年生の女の子を引き取りたい

のない唯一の現実にちがいない存在」だからだ。生命」であり、「今の東京に密着している、今の東京が取り替えようあるが故に、未来の生活の可能性のすべてを持って今を生きている

前川咲子と小渕歌子の死を同時に迎えた竜田が、「死の渦巻きのたで竜田が膚寒く思う若い母親たちの現在の姿だが、それは同時に未来へ開かれた存在であり、竜田が生の現在の姿だが、それは同時に未来へ開かれた存在であり、竜田が生の正を探り続けた過去を共有している女性たちは持っていないものである。

過去を共有し、同時代を生きた存在であるから愛しいとする竜田の悲哀を覚えさせるのは、竜田自身、失われたものが回復不可能なな交渉が、竜田の生命力の旺盛さを証明するものとしてより、一種な交渉が、竜田の生命力の旺盛さを証明するものとしてより、一種の悲哀を覚えさせるのは、竜田自身、失われたものが回復不可能なの悲哀を覚えさせるのは、竜田自身、失われたものが回復不可能なのかであることを知っているからであろう。

る。愛欲の追求は老いを悟った者の悲哀の裏返しに過ぎない。これから伸びようとする生命力に満ちた若い命への執着へと変容す身近に迫った死の影は、自分の意志と身体で確認する生の証より、

る。早川雅之のように生命の全肯定と倫理の馴致の大胆な主張とと颂 らえることもできるだろう。 この作品は老年の性の実状を描いたものとして受け止められてい

しかし、この作品はむしろ、 肌寒く感じられる未熟性を持ってい

もろく矛盾している。 知性によって論理的に説く。だがその論理は、 不条理なものの容認は、強靭な自意識に支えられ、作者は不条理を 面的な容認を物語っているものと受け取るべきではないだろうか。 るからこそ、新しい生命は美しいのだという不条理な人間存在の全 の視線が、柾子に対する執着に逆転するところに見て取れるように、 第一章の若い母親へ

算によって、その願望が実現するだろうと計算するのは、竜田が合 と願うのは、彼女が自分には回帰不可能な生命力の証であるからだ。 とする「夕焼けのような」、美しいが哀しい、暮れつつある老いだけ うものに対する全面的な信頼なしにはありえず、 と無関係の境地で繰り広げられるということは、自立した個人とい 面から扱い、それが暗黙裡に人間を規制している社会の倫理や道徳 理的な近代人であることを示している。「老いの性」というものを正 柾子を引き取りたいと願うとき、 である。家族に対する幻想をもたない彼が、柾子をそばにおきたい なりえなかったはずだ。このような点を韓国の文学作品と比較して そこにあるのは、生の証を性 (感覚) 彼が金銭をからませた功利的な打 の追求によって確かめよう 彼の生活倫理には

> 考えるとき、 両国の作品が語っているものの距離は果てしなく遠く

感じられるのである。

谷崎潤一郎 「瘋癲老人日記」(一九六一~一九六二)

2

の問題に対する考察は省略して論を進めたい。 しかし、本稿で問題にしたいのは老いのあり方なので、 マゾヒズム、フェチシズムなどの集大成」と言われる作品である。 面から取りあげた老人文学の傑作と評され、「谷崎最晩年の傑作であ 力を感じることのできる」、「現在そういう性欲的楽しみと食欲の楽 全く無能力者ではあるが、いろいろの変態的、 にかけて『中央公論』に連載された「瘋癲老人日記」は、「性的には しみで生きているような」卯木老人を通して、老年の性の問題を正 谷崎潤一郎が七十六歳になった一九六一年十一月から六二年五月 「刺青」以来の谷崎文学の主旋律であった女性崇拝、 間接的方法で性の魅 これらの他 悪の讃美、

う七十七歳になった老人である。 61 つ死んでもいい気がしている」、だから、生に執着する気は少しもな かったが、今ではもはや人生に疲れた、とでも云うのだろうか、い 卯木督助は「五十代くらいまでは死の予感が何にも増して恐ろし でも生きている限りは、異性に惹かれずにはいられない、とい

日記は一九六〇年六月十六日、 新宿の第一 劇場へ夜の部を見に行 貫くことができたという点に、筆者は日本文学の一つの特色を認め Ŕ サマー・イタリアン・ファッションなど、外来語が多数登場する点 克明にメモを取って作品に生かしているように、「瘋癲老人日記」に にあたる。 えている。そして浜作へハモを食べに行く。この日は日米安保条約 万何千円かのこのハンドバッグを、お気に入りの嫁、颯子に買い与 描かれ、イタリー製らしいハンドバッグが登場する。結局老人は二 チュールの「素敵な」服とか、カルダンのシルク・ネッカチーフが 延々と続く。 言もない。 しかし、 Pederasty, シンクロナイズド・スイミング、トレアドル・パンツ、 American pharmacy, Hermaphrodite, suggestion, title match エスピノザのボクシング試合などが描かれている。Necking, Petting も全共闘のデモ、アラン・ドロン、シモーヌ・シニョレ主演の映画 の自動延期に対する反対デモのため、東大生樺美智子が死んだ翌日 の没頭だけを描いて来たこの作家が、 谷崎が「細雪」の執筆当時、 老人は浜作へ行く道がデモ隊のために不便ではないかと思う。 谷崎が老いてなお時代の流れを鋭意注視していたことがわかる。 全国を騒擾に巻き入れた政治的イシューに対する言及は 政治的関心が増幅し、デモが最高潮に達した時期を背景 「刺青」以来、社会から遊離した、 その後は伊勢丹へ立ち寄る。 新聞から雑誌の広告にまで目を通し、 最晩年までその姿勢を貫き イタリー好みのオートク 自分が関心のある世界

的

るが、これについては後述する。

ったところから始まって、

卯木老人の俳優に対する好みとか評が

もない。 はない。 颯子の息子である啓輔は自分に関心を持ってくれる孫以上の存在で するものかも知れない。卯木老人には、妻と二人の嫁いだ娘、 りやすくなるという通説も、残された時間が短いという認識に由来 特権が与えられているかのように振る舞う傾向がある。 している息子と嫁の颯子、そして何人かの孫がいるが、彼には間接 の時間はごく限られた人間である老人は、やりたいことだけをする いることも分かる。生きてきた長い時間を背後に持ち、これから先 にかたくない。彼がきわめて裕福で、しかも経済権を一手に握って 卯木老人が相当なインテリであることは、 変態的性欲を充たしてくれる嫁の颯子が一番大事な存在である。 自分の血統を引き継いでくれる、未来の自らの生の保証で 彼の日記から推測する 老いると怒 同居

る。 は、 のだということは、「瘋癲老人」というタイトルにも現れている。作 を充たす相手を勤めていたという事実を相対化するものとなってい 付け加えられた佐々木看護婦、 言でいって、老人は徹底的にエゴイスティックである。後記として んと分かるようになっている。 卯木老人は家族主義や血縁などという幻想から限りなく遠い。一 だが、卯木老人が自己本位のわがままな老人であることはきち 颯子が、老人の健康を気遣う家族の配慮に従って「間接的性欲 勝海医師、城山五子(次女)の手記 この作品が老人の妄想を描いたとも

家は意識的に卯木老人を相対化し、風刺しているのだ。

「人間の老いの一般的状況の普遍的な条件、すなわち「瘋癲」を代表している」、「ただ老いによって人間の普遍的条件に直面し、人間の所質へ降りていかなければならない」この老人は、「死の恐怖がエロティシズムと完全に拮抗している」存在でもある。しかし「老人文学の傑作」と評されるこの作品に対する筆者の関心は、卯木老人が従来の家族主義やイデオロギー、あるいは社会へのコミットというものとは全く無縁だという事実に置かれる。卯木老人が家族をもっていることは問題にならない。卯木老人の家族に対する概念が問われるべきものだからだ。死への恐怖と親近感、老いの性、病気などの普遍的な老いの実体は描かれているが、家族主義という言葉でどの普遍的な老いの実体は描かれているが、家族主義という言葉でどの普遍的な老いの実体は描かれているが、家族主義という言葉でどの普遍的な老いの実体は描かれているが、家族主義という言葉で

入れられている。生きているような卯木老人の「瘋癲ぶり」は、読者にそのまま受け生きているような卯木老人の「瘋癲ぶり」は、読者にそのまま受け変態的な方法で性の魅力を感じ、性欲的楽しみと食欲の楽しみで

括られる概念は見当たらない。

作品の水準そのものが評価の基準になり、コノテーションの解読にけがある。冒頭で背景に使われた安保闘争に対する何らかの思い切なく、芝居を見たり、音楽会に行ったり、外国に行ったり、おいしいものを食べたり、好きな洋服を着たり、読みたい本を買ったり、おいは必要でない。換言すれば、「遊びが罪悪だ、贅沢だという意識は一に行がある。冒頭で背景に使われた安保闘争に対する何らかの思いは必要でない。決定は、

入れの有無などは問題にされない。

作品の価値はその完成度で決まる。当然な話である。しかしこれは相対化すれば、社会(読者)が多様な人間の、多様なあり方を容認する成熟したレベルにあるということになるだろう。左腕にひど認する成熟したレベルにあるということになるだろう。左腕にひどに支えられた「近代」の産物であることを示す。科学の介入によっに支えられた「近代」の産物であることを示す。科学の介入によって、ここに描かれた老いの実体は、より生々しいものになりえたとて、ここに描かれた老いの実体は、より生々しいものになりえたと言えるだろう。

3 筒井康隆「敵」(一九九八)

る。長生きするために生活費を惜しんで、食べつけのものでない、である。知的で冷静で、健康には人一倍気をつけている。それもこ二十万はかかる生活をしているが、そうすると何年何ヶ月経ったら、二十万はかかる生活をしているが、そうすると何年何ヶ月経ったら、だけ残して自殺するつもりだからだ。自殺の方法も色々と考えていだけ残して自殺するつもりだからだ。自殺の方法も色々と考えていたけ残して自殺するつもりだからだ。自殺の方法も色々と考えていたけ残して自殺するつもりだからだ。自殺の方法も色々と考えている。長生きするために生活費を惜しんで、食べつけのものでない、後助は七十五歳になった、定年退官した西洋美術史の元大学教授

題であり、そんなにしてまで生きる必要がないからだ。安物のコーヒーとかそばつゆを買う気はない。最低限の自尊心の問

四十三の断片からなるこの作品の各章の中で、食べ物の話が一番多い。何を、どう料理して食べるかが最大の関心事である。亡妻の話、過去の思い出、夢の話、病気の詳しい説明や、死への連想、すべては老人の特徴を表わしている。煩瑣を避けて気に入った人でないと寄せ付けないのも、老人の一つの特権であろう(ただ彼の場合は、元々そういう性質だったということになっている)。家と父が残してくれた絵画、骨董品の類を売り払えば、もう少し生きていけるかも知れないが、そういうものを維持したまま、死ぬのが人間としての尊厳につながると思うから、売る考えはない。年賀状くらいの行き来がある甥に残してやるつもりである。

しているように、全てを超越した境地にいるかは疑問である。と思っているい。自分に対する幻想も、他人に対する幻想も、社会に対する幻想も儀助にはない。言ってみれば、真に自立した個人がいるわけだが、そういう意味では儀助こそ近代人であろう。しかし、この知性と合理的な思弁を持ち併せている人物が、果たして自身が演技知性と合理的な思弁を持ち併せている人物が、果たして自身が演技を思っているように、全てを超越した境地にいるかは疑問である。

は儀助がアクセスするだけで参加はしないパソコン通信の「ときめ

作品のタイトルが

「敵」であることは非常に示唆的である。

敵

しているといえる。 しているといえる。 作家は充分意識的に架空の敵を想定 かの朝笑の対象になっている。作家は充分意識的に架空の敵を想定 かのでいる」というメッセージは、新手のミステリー、架空のパニ かの会員み

定になっている。 隣の主婦と西隣の石出さんが登場する、現実とも幻想ともとれる設際の主婦と西隣の石出さんが登場する、現実とも幻想ともとれる設空のパニックとしてではなく、銃声がし、銃弾の穴だらけになったこの架空の敵は「侵略」の章で再び登場する。しかもここでは架

落した行為でもなくて本来的な行為だし詐欺師にとっては詐欺が本としか儀助には思えないのだ。アリストテレスが「神」の存在を証明しなければならなかったと同様に今までは「善」を否定することができない世の中だった。しかしこれだけ表層的な善が蔓延ったのでは蓄積された闇の力としてのファシズムのような悪が噴出するのが当然だ。二宮尊徳なんて人は偉いもんで「人が卑しむ畜生道は天然自然の道で、人が尊ぶ人道は作為の道だから自然ではない」なん然自然の道で、人が尊ぶ人道は作為の道だから自然ではない」なんが言うか知らないが泥棒にとって泥棒は「存在の欠落」でも、頽どう言うか知らないが泥棒にとって泥棒は「存在の欠落」でも、頽としか儀助には思えないのだ。アリストテレスが「神」の存在を証としか儀助には思えないのだ。アリストテレスが「神」の存在を証としか儀助には思えないのだ。

は正しいことなのだ(「侵略」)。

や国で異なる法律よりは哲学の方が上位にあるのだから善を殺すのは泥棒の家や泥棒に入られた家にありそれらの家が焼かれた。時代食っていけなくなれば汚職が本来的となる。(中略)昔は騙された来的だ。お役人にとっては汚職が本来的とは言えないが給料だけで来的だ。お役人にとっては汚職が本来的とは言えないが給料だけで

夢を夢だと自覚している儀助がそこに関わっている。 歩美との夢の場合)、なんらかの点で儀助の実存と結びついている。 は、亡き妻と同衾する夢とか、彼を慕ってくれる鷹司靖子とか管井 ば、亡き妻と同衾する夢とか、彼を慕ってくれる鷹司靖子とか管井 は、亡き妻と同衾する夢とか、彼を慕ってくれる鷹司靖子とか管井

しかし「敵」と「侵略」には現実と妄想を相対化する儀助がない。 には架空の新手のミステリーだと決めつける会員たちと、あく が、「侵略」で儀助は、嬉々として侵入者であるファシストを怖れて が、「侵略」で儀助は、嬉々として侵入者であるファシストを怖れて が、「侵略」で儀助は、嬉々として侵入者であるファシストを怖れて が、「侵略」で後助は、嬉々として侵入者であるファシストを怖れて が、「の多数派を描いているのである。

儀助にとって自分が置かれている地点は決して望ましくないのだ。

た世代が、老いの段階に入ったとき、選択せざるを得なくして、選「恍惚の人」(一九七二)を読み、生きて老いゆくことに恐怖を覚え決意は、丹羽文雄の「厭がらせの年齢」(一九四七)や有吉佐和子の自立した個我として生き、老醜をさらす前に自殺するという儀助の

択したものに過ぎない。

反肉っている。 皮肉っている。 皮肉っている。 皮肉っている。 皮肉っている。 皮肉っている。 皮肉っている。 と内っている。 とのに出ている。 という態度表明も一つの選択である。 を一番厭う。だから自殺はやり度ない、夫から私の死を選ぶのは悲観が核家族化から家族の崩壊へと向おうとする(とされている)社 とで、三十年前のレベルに留まっているか、むしろ悪化したことを と内っている。

をかける存在」として描かれたのである。
つく拠り所がない」、「一日生きていれば、一日だけ子供や孫に迷惑つく拠り所がない」、「一日生きていれば、一日だけ子供や孫に迷惑ー九四七年の時点で老人性痴呆症になった梅女は、「ごはんを食べ一九四七年の時点で老人性痴呆症になった梅女は、「ごはんを食べ

九七二年の時点でこのような存在が、「夢と現実の境界にある恍

では、できないものである。 とれることのできないものである。 とれることのできないものである。 されることのできないものである。 されることのできないものである。 されることのできないものである。 されることのできないものである。 されることのできないものである。 といばい変わった点である。 した、 では茂造を生かせるだけ生かした、 であげよう。誰でもない、それは私がやれることだ」と決心した、 であげよう。誰でもない、それは私がやれることだ」と決心した、 されることのできないものである。

「厭がらせの年齢」に描かれた老いの実体がいかにリアルであっても、作者は一面しかとらえていない。ボーヴォワールが言うように、も、作者は一面しかとらえていない。ボーヴォワールが言うように、きれない。ごはんを食べるだけの化け物であっても、梅女の内部には生きたいという本能があり、そのため必死に食べ、消化し、排泄し、いざというとき必要だという本能から、なんでも盗ませるのだ。生命力が失われていないことの証を生理的に身体が表す。「厭がらせの年齢」はそれを無視したが、突き放したリアリスティックな視線の年齢」はそれを無視したが、突き放したリアリスティックな視線によって、むしろ老いの問題を私たちに突きつけたといえる。

なった作品であるという点であろう。関心を引いたのは老いの問題も、他者の老いを背負わされた周辺人物の実状を描くことで話題にここで見逃してはならないのは、「厭がらせの年齢」も「恍惚の人」

い、自分にとって切実な問題だからこそ話題になったのである。それ自体ではない。老いを担わされた家族の苦しみが他人事ではな

であろう。 大や舅と生きる女の問題の延長線に置かれた作品として捉えるべきっていないマザコン(あるいは妻に母の役割を期待する妻コン)のてきた女の忍従の一生というテーマに関わるものである。成熟し切てあろう。

家族という心理的空間の中で、老いの究極の姿となった舅をかかえた嫁と息子がどう関わり、なにを考えるかを中心に話は展開していく。典型的な明治の男性像として描かれた茂造と、一流会社の次長であり、たまの日曜日はゴルフか、寝ころんでいるだけの五十代の息子とは、意識面でも生活態度の面でも、なんら異なる点がない。「僕の人生の延長線に親爺がいる」「こうやって親爺を身近に眺めていると自分の身体から蟇の油がにじみ出るような気がする」信利は、自分を相対化しようとせず、それ以上一歩も進まずに、ひたすら現りを相対化しようとせず、それ以上一歩も進まずに、ひたすら現まから逃避しようとする。一九七〇年代の平均的なサラリーマンの姿に重なる信利の姿は、読者に等身大の〈私〉として投射されたと姿に重なる信利の姿は、読者に等身大の〈私〉として投射されたといえる。

助が老醜をさらけださないために、身だしなみに気をつけ、決して「善に満ちた」この世は何一つ善として機能していないのである。儀一九九七年の「敵」の時点でもなお、こと老いの問題に関しては、

る どうかも全く不透明である。 機を逸せず、自決の決心を実行に移せる知覚のあるうちに死ねるか 費が底をついたら自殺する決心でその方法をあれこれ考えているの 自分は参加しないパソコン通信へのアクセスで孤独を紛らせ、 一敵」なのだ。「敵」は、今後ますます増えるであろうと推測される 人立ちせざるを得なくなった、または一人残された老人の立場か その実体を真正面から取り扱った「老人文学」といえるのであ 「善に満ちたこの世」における老いの実体なのである。しかも、 老人福祉を云々する現実の社会こそ 生活

\equiv 結 論

幻想も、 べき一群の小説が存在することが分かったであろう。日本文学に描 ではそれなりに依存しているらしいが、従来の家族主義とは無関係 家族という係累を持っていない。卯木老人には家族があり実生活面 の卯木老人も、 の姿である死に収斂されて行く。「変容」の竜田も、 かれた老いの問題についての言説は、老い自体と、その老いの究極 う老年の根源に関わる問題を顕在化した、「老人文学」とでもいえる 概略的ではあったが、以上の考察で、日本文学には老いと死とい 社会に対する幻想ももっていない。 「敵」の儀助も、 自分に対する幻想も、 竜田と儀助はそもそも 「瘋癲老人日記 他人に対する

> けである。すべては個人レベルでの選択に関わっている。 は自己愛しか見当たらない。 助にはそれなりの老いの思想が見えるが、それは思想として結晶さ 語られているものの距離は果てしなく遠く感じられる。 な点を韓国文学の作品世界によって相対化するとき、 落は見事なくらいである。卯木老人、竜田、 れらの老いの世界には存在しない。社会への視点の完璧なまでの欠 れたものというより、 道主義的な立場にたって老人の世話をしているといえる。「敵」 けだ。「厭がらせの年齢」で梅女の世話をする外孫たちも、「恍惚の 画像の拡大に向かっている。等身大より大きい自画像が目につくだ にも見える。家族と同居しながら、すべては老いた存在としての自 な自己意識を持っている。 人」の昭子も、 処世術である。イデオロギーも家族主義も、社会も政治も、 家族主義による扶養義務という面からではなく、 老醜をさらけ出さないための一種の技術であ 同様の例は川端康成の ある意味では真に孤独な個人がいるだ 儀助らの老いの世界に 「山の音」 両国の作品に の信吾 の儀

n

両国の文学の「近代」の内実のもつ距離に相当するであろう。 い重層的なものを噴出させている韓国文学の主人公たちの距離が 日本の作品の主人公たちと、老いを描きながら語らずにはいられな 「近代」が文学と関わるならば、自分のあり方を自主的に選択した

日本の文人を規制する、その所属する社会が持つ伝統的な文人(知 社会への実践的なコミットという面が完全に欠落しているのは、

識人 関わるものとなるであろう。 二つの問題をどう融合させて行くか、 る。 かといった問題は、ひとえに「文学」というものに対する考え方に ないまま現在の軌道を守って行くか、 して、小説作品を豊穣なものにしているということもまた事実であ う、「日本文学が伝統的に「好色」という言葉で言い表してきた、 では物足りなさを覚えさせる測面でもある。 面があるが、これは海外の読者にとって一つの驚きであり、ある面 果たす必然性を認めずに芸術の昇華に専念してきたように思われる 小説の肥大化に著しく見られるように、結果的にそのような役割を オピニオン・リーダーとしての責任を担ったことがなく、むしろ私 本の作家を中心とする知識人たちは、ごく一部の例外を除いては、 いてなお、性に生の証を求める志向」は、一つの日本的なあり方と 『古事記』以来の古典文学におけるエロティシズム」の伝統と、「老 今後、日本文学が社会に対するコミットと作品の完成度という のあり方と連動して考察されねばならない部分であろう。 究極的に何を目指していくの あるいは融合の必要性を認め しかし、野口武彦のい 日

出形態の著しい相違性が、本論で導きだされたと思う。論で一つの仮説として提起した、両国の小説における「老い」の表これまで韓国と日本の文学に描かれた老いを比較してみたが、序

根源に関わる問題を顕在化しているといえる。それに比べ、老人を日本文学における「老人文学」は、「老い」と「死」という老年の

これは全てを包括するものとして機能している。 とイデオロギーについて語ってきたといえる。一九六〇、七〇年代 ると言うことを示すものでもあろう。 化史観から捉えた場合、韓国文学がまだ若い、 民の共同幻想として、言説体系を支配していると言うことは、 さがし」に見られるように、文学やジャーナリズムを包括する全国 ダニズムでも捉えられない非合理的な家族主義が、「一千万離散家族 ン」は歴史的、 にデビューした作家たちが中心をなしている現在の韓国文学は、そ さえ韓国文学は、近代の論理ではとらえられない血縁 描いた韓国の文学は「老い」を語っていない。一九八○年代までで の「老い」を語るときも、全ては「ハン(恨)」に収斂される。「ハ 地政学的な条件によって醸成されたものであるが あるいは青年期にあ 近代の論理でもモ (家族主義) 近代

「近代」というものが、自立した個我の獲得を目的の一つにするものはなぜだろうか。

失われた後に残されたものが、 私たちにつきつけられていると言える。これは日本だけの問題では い」に何をもたらしたかの問題は、改めて問われるべきものとして をさらけ出す前に自決を選択することであるならば、「近代」が 家族主義が崩壊し、父が没落し、 感覚的な刺激に生の証を求め、老醜 最後の砦であった母なるものが 一老

期したい。

ない、韓国の問題でもある。 九八〇年代後半から一九九〇年代にかけて、韓国文学にも純粋

自分の感性だけを信じる作家たちが現われ始めてもいる。

例えば、

三六〇頁。

(2)

(1)

な個我を描く作家たちが現われ始めた。日本とは多少性質が違うが

若い世代が老いをどう描くかは、 だろうか。好むと好まざるとにかかわらず、近代化は進行中である。 という名の下に、韓国文学もより成熟した段階へ到達したと言える テーマにする時、純粋に老いのあり方が問われるとすれば、 も知れない。最近登場した韓国の若手の作家たちが、今後、老いを 化社会に突入すれば、 島の南北分断の状況が解消され、民族文学総体が本格的な産業情報 のような作家たちである。「ハン」に貫かれた世代が消滅し、 金永河 (一九六八~)、宋慶娥 (一九七一~)、韓昌薫 (一九六三~) れではあるが、崔貞姫(一九〇六~一九九〇)のように「老い」と 「死」を自己に徹して書きぬいた作家の問題もある。 現在なお、ほとんど注目されていないことは、ここで導き出 韓国にも日本のような老人文学が現われるか 、今後の課題になるだろう。ごくま しかし彼女の作 朝鮮半 「近代

(5)

九九八、一三八~一四〇頁

り多角的な考察が要請されるが、ここで扱えなかったものは後日を 学の今後のあり方とともに、日本文学に描かれた老いの問題へのよ した結論の一つの裏付けになりうるだろう。 変化しつつある韓国文

注

ボーヴォワール著、 洪相姫・朴恵英訳『老年(2)』本の世界社、 一九九四

· 千葉俊二「瘋癲老人日記」『谷崎潤一郎 (鑑賞日本現代文学(8))』 角川書店

九八二、二三〇頁

文学研究資料叢書)』有精堂、 ③ 三浦朱門「老人文学の結晶―伊藤整の『変容』―」『伊藤整・武田泰淳 ⑷ 金允植「韓国文学とポストモダニズム」『外から見た韓国文学の現場』集文堂、 一九八四、一一〇頁 (日本

「あまりに複合的で幅広い諸現実を過度に図式化する憂慮がある」としながらも、 Brecht, Benjamin and Adorno, Univ. of California Press, 1982, p.37. Lunn 整理している。 「モダニズム一般の美学的形態と社会的展望の重要な指向」について、次のように Eugene Lunn, [Marxism and Modernism: an historical study of Lukacs. 「モンタージュ」、3) パラドックス、あいまいさ、不確実さ、4) 「非人間化」 1) 美学的自意識、 または自己反映性、 2 同時性・並置、

は

それぞれ使用した

要素は、〈近代〉(modernity)が文学に及ぼす諸作用を考えるうえで非常に示唆に と統合的な個人の主体、または個性の崩壊。 ――これらの狭義のモダニズムの諸

富んでいる。 河合隼雄 (他) 編集「まえがき」『老いの発見 (3) 老いの思想』岩波書店、

一九八七、五~六頁

(8) 三好春樹 「老いての生き方」、河合隼雄、谷川俊太郎(編) 『現代日本文化論 (5)

(7) 李文宰記者『時事ジャーナル』 一九九五年五月十八日付

ライフ・スタイル』岩波書店、一九九八、六九頁

(10)(9) 河合隼雄「老いの神話学」『老いの思想』岩波書店、一九八七、四五頁 江藤淳『成熟と喪失』講談社文庫、一九九三、三一頁。

人日記」『谷崎潤一郎全集(19)』中央公論社、一九八二、筒井康隆『敵』新潮社、 言及作品の底本には、「変容」 『伊藤整全集 (1))』 新潮社、一九七二、「瘋癲老

佐和子『恍惚の人』新潮社、一九七一、呉貞姫「銅鏡」『現代文学』一九八二年四 1998、「厭がらせの年齢」『丹羽文雄・岡本かの子集』筑摩書房、一九八一、有吉 現代文学社、尹興吉『長雨』民音社、一九九八、李清俊『祝祭』Yolimwon

社、一九九七、朴婉緒「枯れた花」『文学思想』一九九五年一月号、文学思想社を、

呉貞姫(Oh Jong Hee)著、一九八二年第十五回東仁文学賞受賞作品。 引用文

は著者の訳による。 (13)尹興吉(Yun Hung Gil)著、引用文は姜舜訳『長雨』東京新聞出版局、 一九七

九年による。

(14) 引用文は筆者の訳による。

(15) 2×8=十六歳

(16) 引用文は著者の訳による。

(17)伊藤整「変容」『伊藤整全集(10)』新潮社、一九七二、五二三頁。

(18)金允植、 前掲書、五六頁

(19) 千二斗「恨の構造研究」『文学と社会』文学と知性社、一九九三、三六頁。

(21) (20)劉賢鐘「一つの恨、一つの泉」『東亜日報』一九八九年十月三日付

金東里「青山との距離」『文学と人間』白民文化社、一九四八、五四頁。

(22)千二斗「恨の美学的・倫理的位相」『韓国文学と恨』二友出版社、一九八五、

三四頁。

② 李佑成著、鶴園裕 (他) 訳 『韓国の歴史像』平凡社、一九八七、一九七頁。

(24) 伊藤整「変容」『伊藤整全集(1)』新潮社、 一九七二、五九四頁

(25) 本文学研究資料叢書)』、一〇八頁 磯田光一「昭和十年代作家の回帰―伊藤整『変容』」『伊藤整・武田泰淳 日

26 中村真一郎「解説」『変容』岩波書店、 一九八三、四二七頁。

(27) 早川雅之『伊藤整論』八木書店、一九七五、二二五頁

坂上博一「瘋癲老人日記」『解釈と鑑賞』至文堂、一九八三年五月号、九一頁。

23シモーヌ・ボーヴォワール、前掲書、一一九頁

(28)

(30)三島由紀夫「谷崎潤一郎論」『谷崎潤一郎(日本文学研究資料叢書)』有精堂

一九六八、八八頁。

(31)

サイデンステッカー「谷崎潤一郎」『谷崎潤一郎

(日本文学研究資料叢書)』、

九八頁。

② 「《インタビュー》渡辺千万子に聞く」『国文学』一九九八年五月号、一七頁。

(35) (3) 夏目漱石、岡田耕三宛書簡 (一九一四年十一月十四日)。 ⑶ 三島由紀夫、前掲論文、八六頁。

「厭がらせの年齢」一七二頁、一八一~一八二頁。

③ ボーヴォワール、前掲書、三六〇頁。 (36) 『恍惚の人』二〇八頁、二九二頁。

(38) 野口武彦『谷崎潤一郎論』中央公論社、一九七三、七頁、三三九頁。

魂の有無、神の存在に対するより深まった認識を通しての死の受容への過程を、 ③ 崔貞姫は五十七歳の時に発表した「蟋蟀」(一九六三)で、忍び寄る老いと死 「塔巡り」(一九七五)「山」(一九七六)では死と運命の受容という帰結を、それ への拒絶反応を、六十四歳の時に発表した自伝的小説「二〇五号病室」では死と

ぞれ描いている。